

DIARIO DE

DEL MARTES

DICIEMBRE



SANTIAGO

13 DE

DE 1808.

*Gerona 14 de Noviembre.*

Un sugeto distinguido por sus prendas personales y por su empleo hace la ralatión siguiente.

El día 30 de Octubre recibió orden de D. Juan Clarós el Capitan que fue de Migueletes en la pasada guerra con Francia Don Narciso Coderch de 70 años de edad, para que detuviese toda la gente de su Lugar de Espolla, Vilamanis-ele, S. Quirce y Rebós, y la colocase en los puntos mas ventajosos, por si el enemigo atacaba por Palau; advirtiendole que en este caso se reuniría con el una abanzada apostada en S. Pedro de Roda. Se dispuso asi, porque juntos estos Sometenes podrian sostener las fuerzas superiores, que mandaba en las cercanías de Rosas D. Juan Clarós, o por lo menos impedir la entrada del enemigo por la espada del monte, preservando al mismo tiempo aquellos pueblos de una invasion.

Efectivamente el ocho de este mes entraron en la Villa de Lansá 180 satélites del grande Napoleon Italiano con un Comandante, su esposa y tres subalternos. Habiendolos sabido los Comandantes de los Sometenes de los pueblos referidos Coderch y Payret fueron contra ellos, sin intimidarles lo que se les aseguró, que aquellos componian solamente la vanguardia de 1000 hombres que se dirigian á la misma Villa. A pesar de esto determinaron atacarles con unos 100 hombres, de los quales iban armados 60; y previnieron á los demas que se mantuviesen en los cerros, procurando ser vistos del enemigo. Empezó el ataque á las dos de la tarde, acometi-endo los paisanos á la Villa por varios puntos: los enemigos se recogieron en una altura cercana al mar, en donde hicieron

ron una fuerte resistencia: pero al fin se rindieron aquellos invencibles al intrepido valor de los referidos paisanos armados. Nuestros Comandantes vista la señal de un pañuelo blanco, que hacia uno de ellos, enviaron uu paisano armado para intimarles dexasen las armas en la ladera de un monte, apartandose à la opuesta; y habiendo obedecido prontamente se entregaron todos prisioneros.

Efectivamente el dia 12 entraron en esta Plaza 107: entre estos 4 oficiales, hay la muger de uno de ellos; con la particularidad de venir ésta vestida de hombre. Ayer llegaron 26 mas de los mismos, habiendo quedado 2 enfermos en Palamós, y 4 en la Escala; de que resultan 137 prisioneros; 9 segun la deposicion de ellos mismos han sido muertos, heridos y extraviados los restantes. De parte de nuestros paisanos no ha habido sino uno herido.

Dichos prisioneros salieron ayer de esta Ciudad de Manresa para el Quartel general de Martorell. (*Diario de Manresa Num. 153.*)

*Aranjuez 20 de Noviembre.*

D. Francisco de Trias xefe de una division del ejército de Extremadura participó à la Suprema Junta Central que desde Aranda de Duero salió en la tarde del 15 con una partida de Caballería y un batallon de Infantería à buscar otra de Caballería enemiga que se aproximaba, y la hizo retroceder mas de dos leguas. Al dia siguiente con la noticia de que venian à atacarle los enemigos con fuerzas muy superiores, y hallandose con orden para dirigirse à Segovia, dispuso su retirada con el mejor orden y saliendo de pueblo de madrugada, à una legua de camino observó que le seguia una partida de Caballería enemiga para observar sus movimientos; mandó formar su tropa en batalla, y habiendo reconocido que eran solo 15 ó 20 caballos, continuó su marcha en la que tubo orden de encaminarse à Somosierra, como lo hizo. Habiendo tenido noticia de que habian entrado los enemigos en Aranda en el dia en que saliera de allí, envió à su Edecán D. Santiago Alonso con algunos cazadores de Caballería à reconocer el pueolo de Oarubla y demas inmediatos para ver si habia franceses, y en efecto encontró una partida de ellos saqueando varias casas, los quales inmediatamente escaparon à una altura, y Alonso se colocó en otra para observar sus movimientos y avisó al General Trias, quien se dirigió hacia aquel punto, y à pesar de su

Este número de Caballería determinó atacar á los enemigos que reunidos á un cuerpo de 140 caballos que iba por el camino real de Madrid hácia Somosierra, trataron de acometer é impedir el paso á dicho Edecan. Los atacó nuestra Caballería con el mejor denuedo, á pesar del mal terreno, y advirtiéndolo que nuestra Infantería les cortaba la retirada, se pusieron en precipitada fuga, dexando el camino, dirigiéndose por la derecha por bosques y caminos escabrosos á buscar otro para Aranda. Los siguió nuestra Caballería con el mayor valor, y sin embargo del mal estado en que se hallaban sus caballos, los alcanzó y mató 10, cogió 2 prisioneros, 6 caballos y muchas armas. La tropa de Infantería y sus Oficiales manifestaron el mayor valor y ansia de llegar á las manos con los enemigos; pero con la fuga de estos se frustraron sus deseos, y seguramente hubieran acabado con todos si no hubiera sido por la precision de cubrir prontamente el camino de Somosierra.

*Concluye el Discurso de ayer.*

A Bonaparte le quiso decir: "La nación no aprueba la guerra injusta, impia é impolítica que haceis á la España; ya comienza á conocer que desde el momento en que consintió que vos la gobernaseis, las guerras no tienen ningun objeto nacional. La nación quiere poner un termino á los sacrificios que exigen las guerras emprendidas por solo vuestra conveniencia; tememos, pues, que la nación se separe de vos, y en este caso tambien nosotros os abandonaremos."

Ó bien el Cuerpo legislativo quiso decir á la nación, la que cree representa: "preparaos para una guerra larga y terrible: vais á combatir á una Nación que no tiene sino un Dios, una Ley y un Rey; una Nación que se halla unida por un vínculo imposible de romper, qual es la Religion; una Nación que á la voz de sus Sabios y de sus Pontífices se levantó en cuerpo, y juró vencer ó morir. La España guiada del amor á su Religion y á su Patria, aniquiló ya ó subyugó nuestras legiones victoriosas: esta Nación se cree con fuerzas suficientes para no disimular las desgracias que padece, y no abusar de sus victorias con un enemigo, cuyos ultrages y crueldades justificarian la mas atroz venganza."

No es por Bonaparte por quien el Cuerpo legislativo concibió miedo, porque sabe muy bien que Bonaparte nunca expuso su persona: lo que teme el Cuerpo legislativo es la duracion y

el éxito de la guerra, así es que con anticipación buscó un medio de decir que nunca pronosticó favorablemente. Solo por su propia existencia concibió su miedo el Cuerpo legislativo. Los Españoles triunfaron, las naciones nunca son subyugadas sino por su debilidad y los vicios de sus gobiernos; las naciones son invencibles. Los Españoles triunfarán, y á la primera pérdida que padezcan los ejércitos de Bonaparte, veremos separarse todos los elementos heterogeneos de que se compone el gobierno de Francia: entonces conocerá la Europa quan pequeño (*en lo físico y en lo moral*) era el hombre de quien los Reyes se dexaron dominar y espantar.

Es digno de notarse que Bonaparte que dixo en su discurso: "el Emperador de Rusia y yo estamos conformes é intimamente unidos para hacer la paz ó la guerra," no haya dicho ni una sola palabra de que el Emperador de Rusia hubiese reconocido á Josef Bonaparte por Rey de España. A que se reducen luego las *aberturas de paz* enviadas á Inglaterra desde Erfurt por los dos Emperadores? Uno y otro no ignoraban que la España es aliada de la Inglaterra, y el Embaxador de Rusia en España reside en esta cerca de la Junta Central. (\*) El Emperador no manifestara que las conferencias de Erfurt no se celebraron sino para justificar la inconcebible partida de Bayona, en la qual no se acordó nada que debe influir sobre la suerte de España; y que Bonaparte no logrando ya nada por la guerra recurrió á proposiciones insidiosas de paz. Pero el Ministro de Negocios M. B. gozando de la confianza de la Nación no quiere escuchar proposiciones incompatibles con sus dignidad, honor é intereses para popularizarse. Los depositarios de la libertad en España no pactarán nada con el tirano de su Patria, el córnate y perfido raptor de su Rey..... Así la Europa no tiene que temer de faltas semejantes á las que destruyeron la Monarquía de Federico II.

(\*) El Embaxador Ruso resida ó no resida en España será uno de los mas terribles instrumentos que conyugarán á la destrucción de la Ex-Casa de Bonaparte. *Animo Españoles: Bonaparte está en el mayor apuro; el momento de su perdicion está muy próximo. Volvemos á decir: el desorden trae necesariamente el orden, proposicion de eterna verdad, axioma que se verificó en Godoy el despoja de nuestra España, el que en el mismo momento en que se creyó mas elevado, fue derribado ignominiosamente.*